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Niederschrift
16. Gemeindevertrehjngssiteung am Donnerstag, den 17.03.2022, um 20:00 Uhr, im Kultursaal
Raggal

Vorsitzende: Alexandra Martin, ZR

Anwesend: Joachim Bickel, ZR,

Dipl.-lng. Joachim Erhart, GZG,
Bernhard Burtscher, ZR,

Richard Küng, GZG,
Dieter Hartmann, ZR,

Irmgard Martin, ZR,
Alexander Sparr, ZR,
Edwin Kaufmann, ZR,

Andreas Bertel, BSc, GZG

Ersatzmitglieder: Verena Burtscher, GZG,
Na+hanael Martin, ZR

Entschuldigt: Johann Hermann Gassner, GZG,
Alexander Gruber, ZR,

Klaudia Büchel, GZG,
Simone Pfefferkorn, ZR,

Benjamin Schwarzmonn, ZR,
Daniela Schäfer, ZR,

Alexander Jenny, ZR

Öffentliche Sitzung
Ta esordnun

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der
Beschlussfähigkeit (§ 43 Gemeindegesetz)

2. Genehmigung der Verhandlungsschrift der letzten Sitzung vom 20.01.2022
3. Bericht Prüfungsausschuss (§ 52 Abs. 4 GG) sowie Entlastung der Verwaltung
4. Vorlage und Beschlussfassung Rechnungsabschluss 2021 gem. § 78 GG
5. Beschluss Vertrag Entschädigung Fütterungseinstandsgebiet Fuchswald
6. Projektvorstellung Forststraße Hintertöbel
7. Beschluss und Vergabe Fors+straße Hin+ertöbel
8. Antrag FC Raggal; Sanierung Zaun - Beratung und gegebenenfalls Beschlussfassung
9. Präsentation Rnanzlage Gemeinde Raggal als Diskussionsgrundlage - Dieter Har+mann

(Prüfungsausschuss)
tO. Berich+e Ausschüsse und Delegierte
11 .Berichte der Bürgermeisterin
12-Allfälliges (§ 41 Abs. 4 Gemeindegesetz)
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Erledi un der Ta esordnun :

I. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäß erfolgten Ladung sowie der
Beschlussfähigkeit (§43 Gemeindegesefz);
Die Bürgermeisterin Alexandra Martin eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und
stellt die ordnungsgemäße Ladung, sowie die Beschlussfähigkeit der Gemeindevertretung
fest.

2. Genehmigung der Verhandlungsschr'rft der lehten Sitzung vom 20.01.2022
Betreffend der Niederschrift vom 20.01 .2022 beantragt Verena Bur+scher die Streichung
der Wortmeldung von Dieter Hartmann unter Punkt 10 - Allfälliges. Grund hierfür ist, dass
Dieter Hartmann für die Sitzung entschuldigt war und bereits zu Punkt 5 - Beratung und
gegebenenfalls Grundsalzbeschlussfassungzur Erstellung einer mittelfristigen
Finanzplanung - seine Meinung ausführlich dargelegt hat. Somit hätten 13
Gemeindeverfreter ein Rederecht in der Sitzung gehabt und dies verschiebe die
Verhältnisse in der Gemeindevertretung.
Bürgermeisterin Alexandra Martin erklärt, dass sie bei Punkt 10 Dieter Hartmann das Wort
erteilt hat, dahingehend keine Einwände der Gemeindevertretung erhoben wurden. Die
Bürgermeisterin bittet um Abstimmung, ob das Protokoll abgeändert werden soll:
4 Stimmen dafür, 8 Stimmen dagegen.

Außerdem beantragt Verena Burtscher folgende Korrektur bei Punkt 3 - Rückblick Projekte
2021 und geplante Projekte 2022:

Keine Kostenersparnis beim WLAN Bücherei, da es bisher kein WLAN in der Bücherei
gab.
Änderung im Diagramm: Die Walserbibliothek ist eine Bildungseinrichtung und
Korrektur der email-Adresse auf ra al@walserbibliothek. at

Bürgermeisterin Alexandra Martin erklärt, dass die Aufstellung der Einsparung alle
gemeindeeigenen Gebäude betrifft, nicht explia't die Bücherei, und gesamthaft eine
Verbesserung und Kostenersparnis darstellt. Das Diagramm wurde abgeändert, betreffend
der email-Adresse klärt Verena Burtscher ab, ob die offiaelle Gemeindeadresse gelöscht
werden kann und nur noch die oben angeführte Gültigkeit haben soll.

Die Niederschrift über die öffentliche Siteung der Gemeindevertrehjng vom 20.01 .2022
wird mit 8 befürwortenden Stimmen und 4 Gegenstimmen genehmigt.

3. Bericht Pfüfungsausschuss (§ 52 Abs. 4 GG) sowie Entlastung der Verwaltung
Dieter Hartmann verliest das Protokoll der am 11.03.2022 abgehaltenen Prüfung des
Prüfungsausschusses Raggal und beantragt die Entlastung der Gemeindeverwaltung.
Nach einer Diskussion betreffend der Resturlaubss+ände der Mitarbeiter, und speaell der
Amtsleiterin der Gemeinde Raggal, w'rd die Entlastung einstimmig (Stimmenthaltung von
Alexandra Martin) erteilt.

4. Vortage und ßeschfussfassüng Rechnungsabsch/uss 202 ? gem. § 78 GG
Gem. § 78 GG legt die Bürgermeisterin Alexandra Martin den Rechnungsabschluss für das
Jahr 2021 der Gemeindeverfretung vor. Die Gemeindevertreter haben mit der Einladung
zu dieser Sitzung eine Kopie des Rechnungsabschlusses 2021 der Gemeinde Raggal
erhalten.

Bürgermeisterin Alexandra Martin verliest die Gesam+übersicht der Finanzen des
Rechnungsabschlusses und beantwortet allfällige Fragen.
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Christine Suire präsentiert hierzu die Kosten der Projekte 2021:

Projekte 2021 Kosten Förderung

Tobelstraße

LWL

Kanalka+as+er

Kinderspielplatz KIGA

Beleuchtung Neu- und Ausbau

250 882,84  

44 504, 05  

202 925,38  
7 351, 90  

37 768, 13  
543 432,30  

0,00  
20 000,00  

0,00  
0,00  
0,00  

20 000,00  

Ebenfalls werden eine Darstellung der Einnahmen und Ausgaben 2021, sowie der
Gesamthaushalt präsentiert.

Gesamthaushalt inklusive interne Ver ütun en

Erträge / Einzahlungen (Summe operative und investive Gebarung)

Aufwendungen / Auszahlungen (Summe operative und investive Gebarung)

(SAO) Nettoergebnis / (SA3) Nettofinanzierungssaldo

Ergebnishaushalt Finanzierungshaushalt

2668703, 72 2868765, 50

3265352, 76 2906053, 44

-596649,04 -37287,94

Entnahme von Haushaltsrücklagen /Einzahlungen aus der Finanzierungstätigkeit

Zuweisung von Haushaltsrücklagen / Auszahlungen aus der Finanzierungstätigkeit

(SAOO) Nettoergebnis nach Haushaltsrückl. / (SA5) Geldfluss aus der voranschlagswirks. Geb.

(SA6) Geldfluss aus der nicht voranschlagswirksamen Gebarung

(SA7) Veränderung an Liquiden Mitteln

0, 00

0,00

-596649,04

580000, 00

410400,00

132312, 06

-7009, 76

125302, 30

Vermä enshaushalt Aktiva

(A) Langfristiges Vermögen

(B) Kurzfristiges Vermögen

Summe Akthfa

Passiva

16203326,71 (C) Nettovermögen

131460,07 (D)lnvestitionszuschüsse

(E+F) Fremdmittel

16 334 786,78 Summe Passhfa

10153175,05

1673929,88

4507681,85

0,00

16334786, 78

Auf Antrag der Bürgermeisterin wird der Rechnungsabschluss für das Jahr 2021 unter
Berücksichtigung der Neukategonsierung der Haftungen und der Centkorrektur bei den
Buchwerten auf S. 293 - Pos. 5509/2 (  17.006,29) und die Begründung der Abweichung
beim Konto 2/03000-81620 (Zahlungen von Gemeinden aus dem Jahr 2020 enthalten) in
der vorgelegten Form gemäß § 78 Gemeindegeselz einstimmig (Stimmenthaltung
Alexandra Martin) genehmigt.
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5. ßeschfüss Vertrag Ent3chädigung Fütferungseinstandsgebiet Fuchswald
Joachim Bickel zeigt anhand eines Luftbildes die Lage des betreffenden Gebietes und
erläutert den vom Land- und Fors+wirtschaftsausschusses ausgearbeiteten Vertrag in den
einzelnen Punkten.

Nach .einer intensiven, zu keinem Konsens führenden Diskussion stellt die Bürgermeisterin
den Antrag um Vertagung des Tagesordnungspunktes. Dieser Antrag ^A4rd mit 7
Gegenstimmen und 5 befürwortenden Stimmen abgelehnt.
Nach dieser Abstimmung wurde erneut über die Vorgangsweise diskutiert, und
schlussendlich neu abgestimmt: 10 Stimmen für eine Vertagung, 2 Stimmen dagegen.

6. Projektvorstellung Forststraße Hintertöbel
Alexander Span- erklärt anhand eines Ubersichtplanes den geplanten Ausbau der
Forsts+raße Hintertöbel. Dieser wurde im Ortschaftsausschuss Marul bereits besprochen und
w'rd an die Gemeindevertretung Raggal empfohlen. Ein Ausbau dient aufgrund der
Erleichterung der Schadholzaufberei+ung und hlolzbringung der langfristigen Waldpflege.
Ein positiver Baubescheid so\M'e die Einverständniserklärungen der Grundbesitzer liegen
vor. Im Anschluss werden die Kostenaufstellungen für die verschiedenen Ausbauvarian+en
vorgestellt.
Eine Förderzusage vom Land Vorarlberg für den Gesam+ausbau liegt ebenfalls vor:
Fördersatz für Weg-Neubau und Schlepperwege liegt bei 50%, Ausbau bestehender Weg
bei 35%.

Alexander Sparr erklärt, dass der Ausbau mit dem Guthaben der Ortschaft Marul und der
Jagdpacht möglich ist. Eine jährliche Rückzahlung (Dauer ca. 20 Jahre) über ca.

  
4.200, 00 ist aus dem Or+schaftsbudget möglich.

Angebotspreise der Firma Gebrüder Vonbank, Schruns - Bestbie+er:
Variante l: Gesam+ausbau

Baukosten:   196.897, 86 zzgl. ca.   11.500,00 (derzeitige Mehrkosten aufgrund
Treibstoffpreiserhöhung - Berechnungsgrundlage aktueller Treibstoffpreis-Annahme Mitte
März 2022 mit brutto 2,04  /Liter Diesel)
Der Gesamtausbau muss über eine Kreditaufnahme durch die Gemeinde Raggal
vorfinanziert werden.

Variante II: Teilausbau Neubauabschnitt bis Klosamaisäß

Baukosten:   78.881, 43 zzgl. ca.   3.500.00 (derzeitige Mehrkosten aufgrund
Treibstoffpreiserhöhung - Berechnungsrundlage aktueller Treibstoffpreis-Annahme Mitte
März 2022 mit brutto 2,04  /Liter Diestel.

Generell steht die Gemeindevertretung Raggal dem Projekt positiv gegenüber, da der
Wald nicht nur wirtschaftlich betrachtet werden soll, auch die Nachhaltigkeit dieses
Projekts ist in anderer Form gewinnbringend.

Edwin Kaufmann ist es wchtig, zu betonen, dass dieser Wegausbau, entgegen einigen
Gerüchten, keinesfalls für die Jagd bzw. Jäger gemacht werden muss.

Alexandra Martin vermerkt, dass die Umsetzung dieses Projekt keine w'r+schaftlichen
Vorteile für die Gemeinde Raggal bringt und verweist auf den Bericht des Landes
Vorariberg, in dem darauf hingewesen wird, dass die Umsetzung der im Voranschlag 2022
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budgetierten Vorhaben auf das unbedingt erforderliche und zeitlich nicht mehr
verschiebbare Ausmaß zu beschränken sind.

Bernhard Bur+scher regt an, mit der Firma Gebrüder Vonbank eine Pauschale zu
verhandeln.

7 Besch/uss und Vergabe Forststraße Hinteitöbel
Bürgermeisterin Alexandra Martin erhebt vorab ein Stimmungsbild der
Gemeindevertretung, welche Variante gewünscht wird. Mehrheitlich wird der
Gesam+ausbau favorisiert. Daher wird der Antrag, den kompletten Wegausbau zu den
veranschlagten Baukosten von   196. 897, 86 zzgl. der Treibstoffpreiserhöhung von derzeit
ca.   11.500,00 gestellt. Beschluss einstimmig.
Die Vergabe erfolgt an den Bestbieter, die Firma Gebrüder Vonbank. Beschluss
einstimmig.

8. Antrag FC Raggal: Sanierung Zaun - Beratung und gegebenenfalls Beschlussfassung
Bürgermeisterin Alexandra Martin berichtet, dass der FC Raggol bereits im Jahr 2020 um
Unterstützung bei der Sanierung des Zaunes beim Sportplatz Falazera angesucht hat.
Aufgrund Covid 19 wurde dies verschoben, allerdings ist im Sinne der Sicherheit ein
weiteres Aufschieben nicht möglich. Sie erläutert das Angebot der Firma Zaunbau Führte
über netto   23.990,40 und macht zwei Vorschläge für das weitere Vorgehen:

Variante l:

Die Kosten des Zaunes werden zur Gänze von der Gemeinde Raggal übernommen, somit
kann die Förderung vom Land Vorarlberg über 15% beantragt werden. Verhandlung über
eine geringere Spor+förderung für die nächsten Jahre.

Variante II:

Die Kosten werden zur Gänze vom FC Raggal übernommen und die Gemeinde Raggal
beteiligt sich mit einem Fixbetrag. Bei dieser Variante kann keine Spor+förderung
beantragt werden.

Die Gemeindevertretung delegiert die weiteren Verhandlungen und die Vergabe,
einstimmig (3 Stimmenthaltungen) an den Gemeindevorstand, wie in der Variante l
dargestellt.

9. Präsentation Finanzlage Gemeinde Raggal als Oiskussionsgrundlage - Dieter Hartmann
fPrüfungsausschussJ
Dem Antrag von Bernhard Bur+scher, diesen Tagesordnungspunkt auf die nächste Sitzung
zu verschieben w'rd zugestimmt.

10. Berichte Ausschüsse und Delegieite

Irm ard Martin - Ausschuss für Schule Bild n Ju end:
. Talweites Projekt "Familie plus" ist in Ausarbeitung und wird im Oktober vorgestellt.
. Geplant ist der Vertrag "Umgang mit Sucht aus der Sicht des Kindes" - Termin folgt.
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. Am 26. März 2022 von 16:00 bis 1 8:00 Uhr findet im Kul+ursaal Raggalder SUCHT-
Präventionsworkshop der JKAW statt.

. Ein Team zur Stärkung und inhaltlichen Entwicklung der MS Blons wird gebildet -
Mitbeteiligung ist selbstverständlich möglich.

Andreas Ber+el:

. 19. März 2022 Reparaturcafe und Blumenverkauf in Thüringerberg

. 1. und 2. April.2022 Klausur des Energieteams in St. Gerald
Geplant in Zusammenarbeit mit dem Familienverband GWT im Mai ist ein Workshop mit
Cori Ammann betreffend plastikfreiem Leben. Dieser Wrd in Marul stattfinden.
Photovol+aik: TV-Kampagnen im Großen Walser+al sind geplant.

? 1. Berichte der Bürgermeisterin
. Vom Amt der Vorarlberger Landesregierung ist die Rückmeldung zum Voranschlag

2022 eingelangt. Die Finanzlage der Gemeinde Raggal wurde auf Basis der
Voranschlagsansä+ze 2022 als weiterhin äußerst angespannt eingestuft. Die
Abteilung Gebarungskontrolle (III c) empfiehlt daher dringend, weitere
Konsolidierungsmaßnahmen in die Wege zu leiten.

. Die Umsetzung der im Voranschlag 2022 budgetierten Vorhaben (mit Ausnahme der
bereits aufsichtsbehördlich genehmigten) ist auf das unbedingt erforderliche und
zeitlich nicht mehr verschiebbare Ausmaß zu beschränken. Planungen allfälliger
zukünftiger Investitionen und deren Finanzierung müssen daher unter
Berücksichtigung der eingeschränkten finanziellen Möglichkeiten erfolgen.

. Ein Gesprächstermin mit dem Bürgermeister Herrn Martin Konze+t, über die
Erfahrungen mit der externen Beratung betr. Rnanzplanung wird zeitnah stattfinden.

. Das gemeindeeigene Grundstück in Marul wurde mit dem Architekten Heribert
Ammann und Pe+er Lampert besichtigt. Die Möglichkeiten werden nun von ihnen
abgeklärt.

. REP: Punkt 3- Wirtschaf+sstruktur: wird nochmals neu ausgearbeitet.

?2. Allfälliges (§41 Abs. 4 Gemeindegesetz)
Richard Kün möchte auf den Bericht der Gebarungskontrolle erst eingehen, wenn die
Präsentation der Finanzlage der Gemeinde Raggal von Dieter Hartmann stattgefunden
hat.

Bernhard Bur+scher möchte wissen, ob es betreffend der Quartiersentwicklung bereits
Neuigkeiten gibt. Eine Besprechung findet laut Alexandra Martin am kommenden Tag
statt.
Betr. Walserhalle möchte er wissen, ob bereits eine Aufstellung über den Verbrauch der
neuen Heizung gemacht wurde. Die Bürgermeisterin berichtet dass die Heizung in der
Walserhalle nicht optimal läuft und noch Abklärungen notwendig sind. Richard Küng
bietet seine Hilfe bei der Beseitigung von Problemen an.
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Verena Burtscher fragt nach, ob das Gerücht, dass die Feuerwehr Raggal ein neues
Feuerwehrauto benötigt bzw. bereits in der Angebotseinholungsphase ist der Wahrheit
entspricht. Bürgermeisterin Alexandra Martin berichtet, dass bei der
Jahreshauptversammlung angesprochen wurde, dass eine Anschaffung in den nächsten
Jahren notwendig sein wird.

Die Vorsitzende beschließt die Sitzung mit einem Dank an alle Gemeindevertreter und lädt die
Gemeindevertretung Raggal zum Rechnungsabschluss in das Gasthaus Wallis ein.

Ende der Sitzung: 23:30 Uhr

Schriftführer:
Birgit Drexel,

Genehmigt von:
Alexandra Daniela Martin
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